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MINUTA DA ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA 1 

PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 2 

ENTORNO DA REPRESA DE TRÊS MARIAS 3 

 4 

Aos 30 dias do mês de setembro de 2020, às 9 horas, reuniu-se a 5 

Plenária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três 6 

Marias, em Reunião Extraordinária, por meio de videoconferência, 7 

através da Plataforma Jitsi Meet. Compareceram os seguintes 8 

Conselheiros: TITULARES: Poder Público Estadual: Allan de Oliveira 9 

Mota – Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM, Magno Gomes da 10 

Rocha - Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural – Emater, 11 

Carlos Augusto de Carvalho – Secretaria de Estado de Agricultura, 12 

Pecuária e Abastecimento – SEAPA. Poder Público Municipal: Agno 13 

Rosa de Castro – Associação dos Municípios da Microrregião do Alto 14 

Paranaíba - AMAPAR, Adriane Aparecida Rodrigues Guedes - Consórcio 15 

dos Municípios do Lago de Três Marias – COMLAGO, Ailton Joaquim de 16 

Oliveira – Prefeitura Municipal de São Gonçalo do Abaeté, Roberto 17 

Carlos Rodrigues da Silva – Prefeitura Municipal de Três Marias, Wiliam 18 

Costa Pereira – Prefeitura Municipal de Felixlândia. Usuários de 19 

Recursos Hídricos: Daniel de Lima Aguiar – Companhia de 20 

Saneamento de Minas Gerais – COPASA, Helberth Henrique Raman 21 

Vale Teixeira – Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – 22 

FIEMG, Gilberto Carneiro da Cunha – Cooperativa Mista Agropecuária 23 

de Patos de Minas – COOPATOS, Renato Júnio Constâncio – Cemig 24 

Geração e Transmissão S.A, Maria da Glória Silva – Federação dos 25 

Pescadores Artesanais e Aquicultores de Minas Gerais. Sociedade 26 

Civil: André Mundstock Xavier de Carvalho – Universidade Federal de 27 

Viçosa-Campus Rio Paranaíba, Eduardo Luiz Rigotto – Associação 28 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES, Dionísio Alberto 29 

de Brito – Organização do Desenvolvimento Sustentável – ODS, Altino 30 

Rodrigues Neto – Instituto Ibi Aua-Gente da Terra. SUPLENTES: Eli Dias 31 

Júnior - Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural – Emater, 32 

Breno Henrique da Silva Ramos – Prefeitura Municipal de Pompéu, 33 

William Bertozzi Dornas – Náutico Três Marias Iate Club, Ana Lúcia 34 

Fernandes Pereira – Associação Comunitária do Bonfim e Adjacências – 35 

ASBON. CONVIDADOS/PARTICIPANTES: José Maria Marques - 36 

Cooperativa Mista Agropecuária de Patos de Minas – COOPATOS. 37 

PAUTA DA REUNIÃO: 1 – Abertura. 2 – Verificação do quórum. 3 – 38 

Aprovação da Ata da última Reunião Ordinária. 4 – Informes Gerais: CBH 39 

SF – Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco, FMCBH’s, 40 
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FNCBH’s, Substituição de Conselheiro – José Maria Marques, Marco 41 

Regulatório do Saneamento Básico, Relatório de qualidade da água no 42 

Rio Paraopeba e no Lago da Represa de Três Marias após o rompimento 43 

da Barragem B1 Córrego do Feijão em Brumadinho, Portaria IGAM Nº 44 

51, de 24 de agosto de 2020, que Convalida a Declaração de Área de 45 

Conflito – DAC n° 007/2007, localizada na bacia hidrográfica do Rio 46 

Abaeté, nos municípios de São Gotardo, Rio Paranaíba e Matutina/MG. 5 47 

– Apresentação – UHE Formoso (Renato J. Constâncio/CEMIG). 6 – 48 

Eleição da Diretoria (Comissão Eleitoral). 7 – Posse da nova Diretoria 49 

(mandato 2020-2022). 8 – Palavra livre. 9 – Encerramento. O Sr. Magno, 50 

Presidente deste Comitê, deu início aos trabalhos saudando a todos, 51 

agradecendo a presença e esclarecendo que é a primeira vez que o 52 

Comitê se reúne por videoconferência e utiliza essa plataforma e citou 53 

algumas recomendações do Igam para a realização da reunião. Na 54 

sequência passou a palavra para a Auxiliar Administrativo Mirian que 55 

procedeu a chamada da lista de Conselheiros. Verificado o quórum para 56 

continuidade da reunião, o Sr. Magno colocou a Ata da última reunião, 57 

ocorrida no dia 11 de março de 2020 em São Gonçalo do Abaeté, em 58 

votação e sem nenhuma manifestação foi declarada aprovada. O Sr. 59 

Renato se absteve da aprovação da Ata, pois não estava presente na 60 

reunião. Dando continuidade, foi passada a palavra para o Vice-61 

Presidente, Sr. Atino, mas como estava com problemas de conexão, o 62 

Sr. Magno inverteu a pauta até que a conexão se restabelecesse e 63 

passou a palavra para o Sr. Renato. Não foi possível compartilhar a tela 64 

da apresentação, pois o computador que a auxiliar estava utilizando não 65 

suportou fazer a gravação, a transmissão ao vivo no Youtube e a 66 

apresentação do Power Point ao mesmo tempo. Então o Sr. Renato 67 

explanou sobre o Projeto de implantação da UHE Formoso, que é um 68 

empreendimento do Governo Federal e não da Cemig e em maio de 69 

2020 o Governo Federal qualificou a Quebec Engenharia, empresa 70 

mineira sediada em Belo Horizonte, a potência instalada será de 306 71 

megawatts, com um reservatório de acumulação, como o de Três Marias, 72 

altura de 34 metros de altura, 4.900 metros de comprimento, área 73 

alagada de 324 km² (o que corresponde a um terço da área alagada de 74 

Três Marias), municípios atingidos serão Buritizeiro, Pirapora, Lassance, 75 

Várzea da Palma, São Gonçalo do Abaeté e Três Marias. Continuando o 76 

Sr. Renato explicou os estágios de desenvolvimento de empreendimento 77 

hidrelétrico: Inventário Hidrelétrico, Estudo de Viabilidade, Leilão, Projeto 78 

Básico e Projeto Executivo, sendo que a UHE Formoso está no Estudo 79 

de Viabilidade. Alguns estágios estão adiantados: Licenciamento 80 

Ambiental Federal, Licença Prévia e a Minuta de Acordo de Cooperação 81 

Técnica IBAMA e SEMAD. Trabalhos/Atividades em andamento: Ações 82 

de Comunicação Social no território e Comunicação sobre o início das 83 
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atividades da 1ª campanha de levantamento de dados da fauna no 84 

contexto do licenciamento ambiental da UHE Formoso. O CBHSF 85 

montou um Grupo de Trabalho – GT, que irá promover três Seminários 86 

sobre o assunto e finalizou. O Sr. Magno agradeceu a colaboração do 87 

Conselheiro Renato e informou que entrou em contato com o Sr. Altino 88 

que em breve conseguirá estabelecer uma conexão estável, então 89 

enquanto isso pediu ao Conselheiro e também membro da Diretoria Sr. 90 

Daniel para fazer a sua apresentação. O Sr. Daniel iniciou saudando a 91 

todos e explicando sobre o Marco do Saneamento Básico que ainda há 92 

alguns vetos a serem votados no Congresso, então falou sobre os pontos 93 

já acertados. O objetivo desse Marco é a universalização do saneamento 94 

no prazo de treze a vinte anos, mas que algumas associações de 95 

Municípios entraram com Ações de Inconstitucionalidade no Supremo. O 96 

Conselheiro Eduardo Rigotto fez uma contribuição destacando o papel 97 

da ANA, o Sr. Daniel continuou explicando sobre os blocos regionais 98 

para o saneamento, e ressaltou a importância da participação dos CBH’s 99 

nesse processo de regionalização. O Sr. Altino conseguiu estabelecer 100 

conexão e passou aos Informes Gerais: no CBHSF foi eleito 101 

Coordenador da CCR Alto São Francisco e isso mostra que o SF4 tem 102 

tido um protagonismo maior e com membros atuantes, e o referido 103 

comitê está abrindo um leque maior de projetos; o processo eleitoral foi 104 

adiado para 2021 em função da situação atual de pandemia e 105 

defendendo causas como essa da UHE Formoso. Com relação ao Fórum 106 

Nacional alguns assuntos têm sido debatidos com muita ênfase como, 107 

por exemplo, as políticas ambientais implantadas e também que este ano 108 

vai acontecer o ENCOB, que é o Encontro Nacional de Comitês de 109 

Bacias, mas no modelo virtual. Quanto ao Fórum Mineiro de Comitês há 110 

muita preocupação com a implantação da UHE Formoso e quanto à 111 

instituição da cobrança, já que os prazos estão correndo e é uma 112 

discussão que tem que ser realizada nos comitês, pois caso contrário 113 

será imposto um modelo único e também o próprio IGAM não está dando 114 

suporte para evoluir nessa questão. Seguindo nos informes, o Relatório 115 

da Qualidade da Água no Rio Paraopeba e no Lago de Três Marias 116 

apresentado pela FIEMG atesta que o Lago de Três Marias não foi 117 

contaminado, em nenhum momento, por metais pesados advindos do 118 

Rio Paraopeba; todavia há uma incógnita, inclusive questionamentos que 119 

foram feitos pelo Comitê. Por que a SEAPA não divulgou o resultado das 120 

análises dos peixes e por que a Secretaria de Saúde não apresentou os 121 

laudos para liberar o uso da água do Rio Paraopeba, nem mesmo para 122 

consumo animal. Com relação à Declaração de Área de Conflito do Rio 123 

Abaeté, esperava-se que o IGAM trouxesse mais esclarecimentos para 124 

evoluir a discussão dentro do Comitê. O Sr. Renato questionou se esse 125 

decreto instituiu a Comissão Gestora Local, como uma primeira instância 126 
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dentro do Comitê. O Sr. Altino agradeceu a colocação e esclareceu que é 127 

a favor da criação dessa comissão desde que não entre em conflito com 128 

as atribuições do comitê. Na sequência o Sr. Magno deixou o microfone 129 

aberto antes de passar para a eleição. O Sr. Allan esclareceu sobre a 130 

cobrança, que o decreto dá um ano para o Conselho Estadual definir os 131 

critérios de cobrança e depois mais dois anos para que os Comitês de 132 

Bacias se adéquem, caso isso não ocorra passa a valer os critérios 133 

básicos que o Conselho definir. Por isso é importante o comitê discutir e 134 

se manifestar e não somente ver a discussão passar. A Sra. Ana saudou 135 

a todos e disse que é um orgulho fazer parte do grupo, tem muito a 136 

aprender e nesse momento em que a participação da sociedade civil tem 137 

sido menosprezada podem contar com a sua participação e parabenizou 138 

a Diretoria que se encerra, pelo trabalho em prol da Bacia e do 139 

Município. O Sr. Magno agradeceu o carinho e a presença de todos, 140 

disse que já está a quinze anos nessa luta e continuará trabalhando pelo 141 

bem da bacia e passou para o próximo ponto da pauta deixando a cargo 142 

a Comissão Eleitoral. O Conselheiro Carlos Augusto iniciou a condução 143 

do momento discorrendo sobre a chapa inscrita e os critérios de 144 

avaliação para que a considerassem habilitada. Em seguida, explicou 145 

como seria a votação e preenchimento da planilha para registro da 146 

votação. Procedeu então a chamada dos presentes que expressaram 147 

seus votos. Ficando eleita por unanimidade, sendo os 18 votos válidos e 148 

encerrou a participação da Comissão Eleitoral passando a palavra para o 149 

Sr. Magno que agradeceu aos seus membros pelo trabalho transparente 150 

no processo, agradeceu à auxiliar Mirian pela dedicação e eficiência, 151 

disse que continuará como conselheiro sempre em prol do meio 152 

ambiente e da bacia e passou a palavra ao Presidente eleito Sr. Roberto 153 

que agradeceu a todos, e disse que os desafios são grandes mas conta 154 

com a participação de todos e se coloca à disposição. O Sr. Altino 155 

também agradeceu a todos, compartilha das palavras do Roberto, 156 

agradeceu ao Allan do Igam e em especial à pessoa da auxiliar Mirian 157 

que tem sido um anjo no suporte ao Comitê. O Secretário Gilberto 158 

acrescentou que veio para somar, se colocou à disposição para o que for 159 

preciso e agradeceu a todos. O Sr. José Maria pediu a palavra e disse 160 

que está deixando o conselho, mas está à disposição de todos e 161 

agradeceu o período que pode compartilhar com o Comitê. O Secretário 162 

Adjunto Agno agradeceu pela confiança, disse que o espírito é esse, 163 

mesmo fazer da diretoria um instrumento e se colocou à disposição de 164 

todos. O Sr. Magno desejou sucesso à nova Diretoria, encerrou a reunião 165 

e para constar será lavrada a ata e assinada por todos que se fizeram 166 

presentes. 167 

 168 
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 169 

Gilberto Carneiro da Cunha 170 

Secretário 171 

 172 

 173 

Roberto Carlos Rodrigues da Silva 174 

Presidente 175 

 176 

 177 


